

# Murcia

# El Liberal

# Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestrales  
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres  
CREDITO PUBLICO  
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

## EDICIÓN DE LA MAÑANA

LA SEÑORA

**D.ª Emilia Sánchez Arias**  
de Conejero

ha fallecido en el día de ayer a las seis y media de la tarde  
A LOS 51 AÑOS DE EDAD  
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENEDICIÓN APOSTÓLICA

**R. I. P.**

Su desconsolado esposo Don Luis Conejero López, hermanos Don Federico, Don Antonio, Don Román y Don Julio; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes,

Suplican a sus amigos asistan a su funeral y entierro que tendrán lugar en la parroquia de San Lorenzo: el primero a las diez de la mañana y el segundo a las tres de la tarde del día de hoy.

Murcia 25 de Enero de 1914.

**Casa mortuoria: Vara de Rey, 15.—El duelo se despide en las Agustinas.—No se reparten esquelas ni se hacen invitaciones particulares.**

### Las escuelas

Están llegando a nosotros justísimas peticiones de los pueblos y partidos de la huerta, sobre la insuficiencia de las escuelas establecidas, que no responden al desarrollo que la enseñanza exige, por varias causas como son, los locales reducidos y los maestros escasos.

Asunto es este que exponemos a la consideración de nuestras autoridades, y sobre todo a la de nuestros inspectores de primera enseñanza.

Hay pueblos en la provincia, que por el número de sus habitantes y por su importancia positiva, merecen la atención de los que están llamados a velar por los sagrados intereses de la instrucción, y sin embargo no se preocupan de estas *pequeñeces*; cosa que nos acusa de funcionarios caciquiles, que no se atreven a impulsar la cultura, porque saben sobradamente que ella es la reivindicadora del derecho común, y de las libertades más legítimas.

Por eso, nosotros que nos hemos propuesto realizar una política sana y provechosa, nosotros que hemos de llegar hasta donde sea preciso para implantar la realización de las aspiraciones regionales de enseñanza y agricultura, nos aprestamos a la campaña insistiendo hasta que no veamos conseguidas esas ansias de regeneración que palpitan en el alma de todos nuestros pueblos.

Podemos citar, como ejemplos, varias poblaciones inmediatas en donde existe un solo maestro para varios centenares de niños, sin que las peticiones hechas oficialmente hayan tenido halagüeña acogida.

Y esto no puede ser hoy que los Gobiernos se han orientado en sentido de una amplia fomentación de cultura, para lo cual han llevado a sus presupuestos el aumento exigido por las necesidades.

Por ahora, llamamos la atención de nuestros inspectores, seguros de que acudirán a nuestro llamamiento, para disponer de la colaboración generosa de este anhelar de los pueblos hambrientos de instrucción y de progreso.

Si con esta valiosa ayuda no conseguimos conmovir a nuestras autoridades, entonces apelaremos a los procedimientos del mitin y de las conferencias, para acusar a quien tenga la culpa de estas deficiencias de la enseñanza regional.

Desde ahora rogamos a los pueblos que eleven hasta nosotros la manifestación de sus necesidades en la enseñanza, para que nosotros laboremos por el remedio de estos males que tantos perjuicios nos acarrea y que nos pone al lado extremo de la incivilización más lamentable.

Ya lo hemos dicho en más de una ocasión: levantamos la bandera de las únicas políticas que pueden regenerarnos: la política agraria y la política cultural. Y ya es preciso que se opongan bloques a nuestro paso para retroceder.

### AL MARGEN

Aunque nos pese, el feminismo avanza. Las más rancias instituciones de nuestro artilugio social reciben en su seno a las señoras y les conceden iguales derechos que goza el hombre.

Yo, jamás he sido enemigo ni por razón ni por sistema de esta conquista del bello sexo. Me parece muy bien la convivencia de hombres y mujeres y aún creo que es de absoluta necesidad esa colaboración mutua a que aspira el fe-

minismo. Porque francamente, no comprendemos lo que sería el mundo si las señoras y las pobres—que también debían ser señoras—, desairadas en sus pretensiones, se declararan en huelga y rechazaran radicalmente todo trato con los varones.

No hay más remedio; reconocida la igualdad psicológica, diga lo que diga Moebius, y la fisiológica por entero casi, se impone la reciprocidad de aptitudes y derechos. Hay que dejarlas discursar—y para esto nadie les negará condiciones—; hay que llevarlas a las oficinas, a la cátedra, al foro, a los empleos civiles, al ministerio religioso, a... a donde ellas quieran ir, hasta los cuarteles pueden llegar si así lo desean. Pero entonces que tengan cuidado con los quintos.

Si, señores, aquí no hay escapatoria. Alguno de ustedes se casará con una mujer policía y mientras ella husmea cosas que no le importan, el bondadoso marido fregará la vajilla o dará el biberón al nene. Y muy bien, para eso somos iguales. Claro está que entonces, como ellas ahora, nosotros debemos recogerles con mucha zalamería sus ahorritos y gastárnoslos en caprichos; no digo en cintas y pomadas, pero en merendotas sin o... desde luego.

Pero no, ese feminismo loco no es el que nos amenaza. Este feminismo latino no desnaturaliza a la mujer, le reconoce muchos derechos justísimos, la llena de consideraciones y respetos, pero la deja como principal ocupación la de ser madre.

Que es—dirá el esposo—una gran ocupación, con tal de que no la aprenda con exceso y se arregote al oficio...

DOMINGO A. ABELLAN

### CARTAGENA AL DIA De la triquinosis

Ante la desgracia que hoy aflige al pueblo del Algar los sentimientos del pueblo cartagenero se han exteriorizado en actos de generosidad y desprendimiento, en favor de las pobres familias enfermas de triquinosis.

La suscripción iniciada por el alcalde y secundada por los concejales, ha repercutido en los centros y colectividades que se disponen a secundarla.

En el Casino ha quedado abierta, suscribiéndose muchas personas.

Los dueños del salón El Brillante, Cánovas y Valero, han organizado una función a beneficio de esas familias necesitadas y en el Principal organiza otra el célebre cantador de jotas Ginés Sánchez, hijo del Algar, que se ha salvado de milagro de la triquina.

En Actualidades y en el Maizez, se preparan otros actos análogos.

El alcalde señor Tapia ha salido ayer tarde en automóvil, acompañado del doctor Cándido y el veterinario señor Mercader para organizar los centros de matanzas, reconocer los enfermos y distribuir 575 pesetas recaudadas en la sesión del Ayuntamiento.

El inspector provincial de Higiene pecuaria y el de Cartagena señor Meraleda, requeridos por el alcalde salieron a reconocer los criaderos de cerdos.

Ha conferenciado con el señor Tapia, el rico propietario del Algar don Pedro Luengo, quien expuso la situación lamentable de numerosas familias enfermas. Entregó un donativo de 250 pesetas y pidió el envío urgente de médicos y enfermeros.

Se han dado casos de triquina en Los Dolores y el Rincón de San Ginés.

Las últimas noticias del Algar dicen que se han registrado 50 invasiones, benignas en su mayoría.

El número de enfermos graves pasa 50, pero hasta ahora no se ha registrado ninguna defunción.

La tendencia general de la mayoría de los atacados tiende a mejorar.

El número aproximado de atacados, puede calcularse ayer a última hora, en 250.

Han ingresado en el Hospital de Caridad de Cartagena dos atacados.

A última hora de la tarde de ayer, marchó al Algar en su automóvil, acompañada de sus hijas, la virtuosa y respetable dama, distinguida esposa de don Joaquín Payá, la que visitó los enfermos pobres, repartiendo dos mil pesetas y prodigando frases de consuelo a las pobres familias; escuchó de labios de los agradecidos y dolientes enfermos frases de cariño y gratitud por su generosidad y altruismo.

Doña Mercedes Navarro, es acreedora a la gratitud eterna de los pobres del Algar y nos complacemos en divulgar este rasgo que ha de mortificar su modestia.

#### Hallazgo de embutidos

La impresión producida por el suceso del Algar y el hallazgo de una partida de embutidos abandonados, produjeron ayer gran pánico en los barrios de San Antón y la Concepción.

En el camino que conduce a este último barrio, en el lugar denominado Los siete puentes, el inspector de arbitrios don José Soto, acompañado del vigilante de Canteras Eustaquio Sacristán, encontraron una arroba de embutidos, abandonados allí sin duda por no estar en condiciones.

Mientras el señor Soto fué a requerir la presencia de personas que sirvieran de testigos del hallazgo, los embutidos desaparecieron.

Unos chiquillos y otras personas mayores, dieron buena cuenta de ellos.

Los señores antes nombrados hicieron en reconocimiento en los alrededores de aquel lugar, encontrando a la entrada del pueblo junto al huerto del señor Casado, una rastra de blancos y más próximas unas butifarras. Los vecinos dijeron que los chiquillos se llevaron una gran cantidad de embutidos y una menzuga de la Media Legua, también se llevó una cantidad regular.

Conducido a Cartagena parte del embutido se mandó reconocer al Laboratorio, no pudiendo precisarse si está atacado de triquina, pero si pudo comprobarse que estaba en malas condiciones y procedía de un cerdo muerto de enfermedad y que al parecer trababan de introducir de matute.

El embutido fué inutilizado en la Dirección de Higiene y se realizan pesquisas para recoger los que se llevaron los chicos y algunas otras personas poco escrupulosas, que están expuestas a contraerse del mal que padecía el cerdo.

#### Los exploradores

Me aquí la expedición de hoy: La quinta y sexta patrulla del segundo grupo con su instructor señor Barba, se reunirá a las ocho de la mañana frente a la Sociedad Económica y desde allí, según órdenes reservadas del Comité se dirigirán a establecer el campamento hacia la dirección Oeste a una distancia máxima de seis kilómetros desde Cartagena.

El resto de los exploradores se reunirá en la Glorieta de San Francisco a las nueve en punto para emprender la marcha por el Arco de la Caridad, plaza y calle de la Serreta, paseo de Alfonso XIII a la plaza de España, desde donde los señores instructores destacarán servicio de exploración que comunicarán por medio del telégrafo de banderas cuantas noticias e indicios crean necesarios para llegar a conocer donde está establecido el campamento.

Después de la comida, con el auxilio de una banda de música se perfeccionará el canto del himno de nuestra Institución, recomendándose la puntual asistencia de todos los exploradores.

#### Nacimientos y defunciones

Durante el pasado mes, el movimiento de población ha sido el siguiente: El número total de defunciones ocurridas, asciende a 188; de las cuales fueron 86 varones y 102 hembras; habiendo sido motivadas, 25 por causas infecto-contagiosas; las tabernales pulmonares con 1539 por enfermedades localizadas en el aparato digestivo; 31 en el respiratorio 26; en el circulatorio y 11 en el cerebro espinal; ascendiendo a 66 las defunciones ocurridas en la primera infancia o sea de 0 a 4 años. Se han registrado además, 16 nacidos muertos legítimos y 2 ilegítimos.

El total de nacimientos es de 202, de los cuales han sido legítimos, 98 varones y 80 hembras; e ilegítimos, 14 varo-

nes y 10 hembras, habiendo aumentado la población durante el mes, en 14 almas.

#### Noticias

Llegó de Barcelona el teniente del ejército don Tomás Dorrego.

—El cine El Brillante celebró anoche una función a beneficio de los pobres atacados de triquina.

El público fué numeroso y los dueños del pabellón muy elogiados por su caritativo rasgo.

—Segun balance que publica esta Junta de Obras del Puerto, en Diciembre los ingresos sumaron 142.127'03 pesetas y los gastos 91.786'79 quedando por tanto una existencia de 91.786'79 pesetas.

—El lunes aparecerá el primer número de *Diario de Levanta* órgano del partido liberal que acaudilla don Joaquín Payá.

Lo dirigirá el joven abogado don José Fuentes.

El mismo día reanuda su publicación el semanario independiente *La Defensa de Cartagena*.

—Hay marcha a Almería el teniente de navío don Alfredo Salaregui, nombrado ayudante de aquella Comandancia.

—Los exploradores celebran hoy una interesante excursión a distintos lugares del término municipal.

Las patrullas de muchachos mayores levantan el campamento a una legua de Cartagena.

—Salíó para Madrid don Eduardo Espin.

—El día 27 será la subasta del arbitrio de Lonja y el 29 la del arriendo del Matadero.

—El Supremo ha confirmado en sus cargos de jueces municipal efectivo y suplente a don Luis de Luna y don José Piñero.

—El practicante don Antonio Martínez Barahona solicita se inscriba su título en el libro de cartas reales.

—Se encuentra en Cartagena el valiente aficionado matador de novillos toros, Antonio Marto Barlarito chico que con tantas simpatías cuenta en las plazas de Sevilla, Málaga y Valencia.

—De conformidad a lo dispuesto en la ley municipal, el Ayuntamiento en sesión celebrada en el día de hoy ha fijado en quince el número de secciones en que han de dividirse los contribuyentes de este término, por territorial, subsidio industrial y de comercio, designando igualmente el número de vocales que corresponden a cada una de las mismas que por la suerte han de formar parte de la Junta municipal, durante el corriente año en la forma siguiente: Por la primera sección, 2; por la segunda, 6; por la tercera, 1; por la cuarta, 1; por la quinta, 2; por la sexta, 1; por séptima, 1; por la octava, 2; por la novena, 1; por la diez, 1; por la once, 1; por la doce, 2; por la trece, 1; por la catorce, 1; por la quince, 1.

Lo que se anuncia por el presente en cumplimiento a lo determinado en el artículo 67 de la citada ley municipal a los efectos que el mismo determina.

#### Diario de Murcia

El pueblecito del Algar está sufriendo las dolorosas consecuencias de una epidemia de triquinosis. Gran número de sus vecinos, casi todos pobres, se hallan enfermos de gravedad y han empezado a ser asistidos desde que en La Unión y en Cartagena han tenido noticia de la desgracia que aflige a aquél vecindario. Yo he leído con gusto cómo los vecinos más acomodados del Algar han acudido inmediatamente a socorrer a sus convalecientes, con el párroco a la cabeza; también he visto con satisfacción las disposiciones adoptadas por el alcalde y ayuntamiento de La Unión y el arresto de sus médicos para favorecer de todos modos a los pocos enfermos del castigo caserio. He leído también lo que ha dicho y ha hecho el alcalde de Cartagena; y todo ello me ha convencido, con gran satisfacción, de que a estas horas no hay un enfermo en el Algar que no esté debidamente asistido y cuidado.

Me parece que La Unión y Cartagena se bastan para subvenir a esta apremiante necesidad; pero si así no fuese, que lo digan, que todos estamos dispuestos a ayudarles. En estos casos es cuando los pueblos hermanos han de dar pruebas de su fraternidad, mancomunándose para llevar juntos sus penas y remediarlas. A Murcia, capital de la provincia, no pueden serle indiferentes estas desgracias. No pueden serlas a la Diputación, representación oficial de todos los pueblos; no pueden serlas al municipio, y menos a los murcianos en general.

Mi murcianismo no se limita a la sombra de nuestra Torre famosa; llega con fe y con cariño a todos estos pueblos, lo mismo a las grandes poblaciones que a las pequeñas aldeas; y lo siento resur-

gir en mi pecho, precisamente cuando alguna calamidad se ceba en alguno. De las únicas cosas de que yo me ufano, como periodista, es de haber llevado una vez siete mil pesetas a Mazarrón, para remediar la desgracia de unas familias mineras; y de haber entregado al propio ayuntamiento de Cartagena, cuando sufrieron muchos pobres la epidemia palúdica, otras miles de pesetas. Unas y otras recogidas en suscripciones abiertas en mi *Diario de Murcia*.

De modo que esto que digo ahora, con motivo de la desgracia del Algar, es una convicción de toda mi vida, una manifestación de mi murcianismo de siempre.

Como yo quisiera que fuera en todos; de modo, que en toda clase de necesidades y más en las que suelen afectar casi exclusivamente a las clases pobres, nos sinceramos los comprovincianos como un solo hombre, desde el obispo hasta el último clérigo de aldea, y desde el potentado más rico hasta el último labrador campesino; sin recurrir a las miserias del Gobierno, ni a ninguna corporación oficial.

Para mí los enfermos que hay en el Algar son tan murcianos como los huertanos de mi huerta y los vecinos de mi calle; así es que estoy dispuesto a hacer por ellos lo que haría por mis hermanos.

J. M. TORNEL

### La candidatura de Dato

(POR TELEGRAFO)  
En Vitoria.—Apoyado por todos Madrid 24.—A las 4 t.

El gobernador de Alava telegrafía dando cuenta de la asamblea celebrada en Vitoria por los elementos de todos los partidos políticos en la que acordaron apoyar la candidatura de Dato en las próximas elecciones de diputados.

### Movimiento obrero

En Aljucer.—Solemne entierro de un asociado de la Federación

Ayer tarde se verificó en Aljucer el entierro del malogrado joven Antonio Serrano Belmonte, activo y entusiasta asociado del Sindicato Agrícola de dicho pueblo, del cual era vicepresidente y estimado, no solo por sus convalecientes, sino por todo el que en vida tuvo ocasión de hablar una sola vez con él.

Puede decirse con verdadera propiedad, que asistió el pueblo en masa sin distinción de clases.

Asistieron también una representación de la Junta Central, en la cual era delegado el infortunado Belmonte, el presidente señor Velasco y el secretario señor Torres; otras, del Sindicato de San Benito, Era-alta, Puente Tocinos, Torreagüera, Alberca, Puebla de Soto y partido de la Alherba, formadas por presidentes y cargos de sus directivas, no concurriendo de los demás Sindicatos, por haberse sabido sin que quedara tiempo material para ello.

El féretro iba materialmente cubierto de coronas, destacándose cuatro, que eran magníficas de sus padres, de la novia, de un grupo de amigos y del Sindicato de Aljucer, leyéndose en los lazos de esta última la sentida dedicación a su vicepresidente.

En el acto de ayer, que fué sencillamente grande, se patentizó una vez más ese fuerte y hermoso lazo de solidaridad y compañerismo verdaderamente fraternal, que la Federación está formando entre los agricultores de la veega, cuando en un caso como este, acuden sin vacilar a tributarle a un compañero un homenaje de cariño, aunque tengan que venir para ello de grandes distancias.

El joven y entusiasta presidente de aquel Sindicato, José López, que formó parte de la presidencia del fúnebre cortejo, recibió a las comisiones que fueron, en el Centro del Sindicato, con toda clase de atenciones y agradeciendo las sinceras manifestaciones de sentimiento que éstas le hicieron por la pérdida del compañero.

Descanse en paz el pobre Serrano Belmonte, a cuya desconsolada familia envío desde aquí la expresión de mi sincero sentimiento.

NICK.

### BILBAO

(POR TELEGRAFO)  
Victimas de la revolución de Méjico

Madrid 24.—A las 2 t.

Dicen de Bilbao que se han recibido noticias de Méjico diciendo que durante la revolución fueron asesinados cuatro hijos de esta provincia.

Los revolucionarios saquearon sus viviendas y los cazaron a lazo cuando intentaban escapar.

Luego les golpearon la cabeza con piedras y últimamente ya moribundos, los fusilaron por la espalda.

### Toros y toreros

Las corridas se celebrarán este año con las combinaciones siguientes:

El 21 de Mayo seis toros de don Félix Uriola para Joselito Gómez y Paco Madrid.

El Ganado del marqués de Guadalets, lidiarán Posada y Juan Belmonte, el día 24 del mismo.

En Septiembre, el 20, alternarán con reses de Anastasio Martín los jóvenes Gallito III, Limeño II y Juan Belmonte.

Para Joselito Gómez y Juan Belmonte, hay apartados seis bichos de don Felipe Gales que se lidiarán el 24 de Septiembre siendo probable entre también en la fiesta el valiente malagueño Francisco Madrid.

Desde hace años viene siendo la plaza de Castellón la primera que abre sus puertas y por lo tanto en dicho ruedo se daba la paímera de la temporada.

Este año es Córdoba la que manda, pues en su mezquita se dará una corrida el día 1.º de Marzo donde Gallito III y Belmonte demostrarán sus facultades con seis astados de Sotomayor (procedentes de sangre mureña) y que hará su debut en dicha tarde.

El empresario de la plaza nueva (Arenas de Barcelona) don Salvador Alcala, inteligentísimo aficionado y que hace años viene explotando dicho circo taurino no se ha dormido en el presente, y hasta la fecha, fuera de las corridas que tiene por costumbre dar extraordinarias, ha preparado para el año actual lo siguiente:

Toros: Dos corridas y dos novilladas de las ganaderías de Miura, Pablo Romero, Cuadaletes y Veragua, y una corrida y una novillada de las vacadas de Concha y Sierra, Soler, Albarra, Garmero Cívico, Santa Coloma, Guerra, Saliñillo, Moreno Santamaría, Tovar, Anastasio, Arribas, Campos Varela, Sotomayor, Contreras, J. Manuel Gavira, Tabernero y Carreras.

Toreros: Entre los grandes, Antonio Fuentes, Vicente Pastor, los hermanos Gómez, "Cocherito", Antonio Boto, "Manolete", Gaona, Manolo Torres, "Celita", "Torquito", Belmonte y Posada.

Entre los chicos, "Larita", Eusebio Fuentes, Julián Sáinz, "Copao", Manuel Navarro, "Gabardito", Luis Mauro, "Tello", "Cortijano", "Varellito", Daniel Campagny, "Alfaro", Lozoya, Irala, "Herrerita", y para reserva cuantos despenden en la plaza de Madrid.

La temporada comenzará el 1.º de Marzo en la plaza de la Barceloneta; matando reses de Santa Coloma los novilleros Eusebio Fuentes y Julián Sáinz.

El 15 del mismo mes actuarán en las Arenas "Cocherito", Joselito y Belmonte, habiéndoseles con bichos de Guadalets.

El 25, también de Marzo, los hermanos Gómez con Belmonte, y toros de primera.

El 12 de Abril, los madrileños Boto y Pastor y el sevillano Manolo Torres.

Dice EL LIBERAL de Madrid: "En casa del famoso Guerrita se ha verificado esta noche a las nueve, el enlace matrimonial de su bellísima hija Dolores, con el rico hacendado cordobés don José Molina.

Guerrita, padre y padrino, ha echado la casa por la ventana, como suele decirse, pues no ha querido imitar al célebre cochecho de Jerez, y ha dado después de la boda un banquete espléndido con derroche de succulentos manjares y vinos de categoría superior.

Los novios han recibido multitud de regalos, algunos valiosísimos.

Concluido el banquete, el nuevo matrimonio salió para "Las Cuevas", la magnífica finca del Guerrita, donde pasarán los primeros días de la luna de miel."

La Asociación de la Prensa de San Sebastián, ha organizado dos corridas de beneficio que se celebrarán en Pascua.

Los toros serán de las vacadas de don Felipe Salas y don Dionisio Pelaez y los espadas hermanos Gallo.

También la de Granada está organizando la suya para el mes de Mayo, siendo seguro que tomen parte en ella Joselito Gómez y Juan Belmonte.

—La de esta capital está viendo también la manera de organizar la suya, dependiendo solo de la fecha que puedan disponer tres figuras grandes del toreo.

El ganado, de poderse dar la corrida, como se espera, pertenecería a los sementales de Miura, Parlado o Santa Coloma.

PICA-PICA.

EL LIBERAL en Murcia

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN EN MURCIA Y EN LA REGIÓN DE LEVANTE

SEIS EDICIONES DIARIAS

MURCIA—CARTAGENA—ALICANTE—LORCA

El indulto de la Federación o la sesión del Ayuntamiento

Sería tarea larga y hasta enojosa el discurrir haciendo los comentarios a que se presta sobre el resultado infructuoso de la sesión celebrada ayer por nuestro Ayuntamiento...

Como las leyes de la lógica son tan inflexibles, a ellas necesariamente han de subordinarse todos los sucesos que se desarrollan en el curso de la vida...

Respecto a la autenticidad del artículo tan debatido en dicha sesión por los señores expresados, hemos de hacer constar en primer término...

El señor alcalde tuvo a bien manifestar que la Comisión se había anticipado a la demanda que en tal artículo se hacía...

Asuntos militares Al alcalde de Librilla se le participa el fin de aquel alistamiento al mozo Pedro Guirao Urrea...

RICOTE

Se han verificado las tradicionales fiestas en honor a San Sebastián, las cuales han resultado con el esplendor que se esperaban...

Una vez terminado, nuestro ilustrado y celoso párroco, don José Antonio Franco, dirigió la palabra a los allí reunidos...

Si no estuviera bastante justificada, en la sesión quedó plenamente robustecida con la declaración que hizo el primer teniente de alcalde...

ble o imposible de poder circular por otros en cuya manifestación coincidieron otros señores concejales a quienes ofrecíamos nuestra gratitud...

El señor Baeza se permitió afirmar que los huertanos somos unos ignorantes o que no tenemos instrucción...

Concretaremos afirmando que la sesión del viernes fué una de tantas como se celebran sin provecho por su esterilidad e ineficacia...

Respecto a la autenticidad del artículo tan debatido en dicha sesión por los señores expresados, hemos de hacer constar en primer término...

Asuntos militares

Al alcalde de Librilla se le participa el fin de aquel alistamiento al mozo Pedro Guirao Urrea...

RICOTE

Se han verificado las tradicionales fiestas en honor a San Sebastián, las cuales han resultado con el esplendor que se esperaban...

Una vez terminado, nuestro ilustrado y celoso párroco, don José Antonio Franco, dirigió la palabra a los allí reunidos...

Si no estuviera bastante justificada, en la sesión quedó plenamente robustecida con la declaración que hizo el primer teniente de alcalde...

El señor León y que ha sido la que ha amenizado las fiestas, cumplió con su cometido a satisfacción de todos.

El ennoblecido al señor alcalde, el que con sus acertadas disposiciones no ha omitido medio para que dichas fiestas resulten muy animadas...

El director de Administración

(Por telégrafo) Hablando con los periodistas Madrid 24.—A las 4 t.

En el ministerio de Gobernación recibió a los periodistas el director de Administración, manifestándoles, en nombre de Date y Sanchez Guerra...

El rey marchará esta noche de Cacería a Malpica, regresando el jueves. El mismo día emprenderá, en unión de la reina Victoria, el anunciado viaje a Sevilla.

También manifestó que en el próximo viaje se celebrará Consejo de ministros preparatorio del que el jueves se celebrará en Palacio bajo la presidencia del rey.

Por último manifestó que Sánchez Guerra quería hacer constar que las noticias publicadas en la prensa acerca de la fiesta celebrada ayer por la junta conservadora...

Concretaremos afirmando que la sesión del viernes fué una de tantas como se celebran sin provecho por su esterilidad e ineficacia...

LA UNION

(Por telégrafo) Suicidio de un comerciante La Unión 24.—A las 10 m.

El comerciante del Puerto de Mazarrón don Juan Carvajal Izquierdo, se ha suicidado, disparándose un tiro de revólver en la sien derecha.

Se ignoran los móviles que han impulsado al suicida a tomar tan fatal resolución.

CUESTIONES DE ENSEÑANZA

Opinión del Sr. Altamira

Con motivo de la próxima publicación de su libro "Política pedagógica", el señor Altamira ha expuesto en la revista "La Escuela Moderna" su pensamiento acerca de las cuestiones de la enseñanza.

He aquí lo que dice: "Si no tuviese experiencia de como suele tergiversar la mala fe, los propósitos, los hechos y las palabras de los hombres, y por otra parte, no supiese lo necesario que es repetir hasta la saciedad las cosas para que lleguen a oídos de todos los que pueden tener en ellas algún interés doctrinal o personal, creería innecesario dar nuevas explicaciones sobre el asunto.

En el discurso de ingreso en la Academia de Ciencias Morales y Políticas condensé mis ideas de siempre, determinándolas y precisándolas del modo más práctico y posible, en relación con las diversas cuestiones que las necesidades del momento y las realidades de la administración pública presentan a quien reflexiona sobre estos asuntos; y, a mayor abundamiento, en mis dos Memorias oficiales, singularmente en la segunda, precisé aún más, en enunciados financieros, lo que a mi parecer era exigido realizar inmediatamente. Si a todo esto añade usted lo que se ha hecho en la Dirección general en estos tres últimos años, tendrá todos los elementos que cabe tener para darse cuenta de cual es mi programa.

Y, sin embargo, comprendo que hace falta repetir nuevamente sus conceptos principales, no sólo para evitar el error de creer que "lo hecho agota todo lo que yo juzgo que "se debe hacer" en materia de primera enseñanza, como para concretar, con la mayor claridad posible, los diversos puntos que el programa contiene. He aquí, pues, casi esquemáticamente, lo que yo hubiera procurado conseguir desde la Dirección general si hubiesen continuado en ella, o lo que procuraría realizar si algún día tuviese en mi mano medios bastantes para ello:

- 1.º Consignación, de una vez, en el presupuesto de los seis millones y pico que son necesarios para que todos los maestros de menos de mil pesetas alcancen ese sueldo.
2.º Desaparición de algunos sueldos intermedios que aún subsisten en la escala, para reducir las categorías y hacer más rápidas las mejoras de situación personal.
3.º Aumento de los números en las primeras categorías y establecimiento de la de cinco mil pesetas.
Una vez conseguidas estas tres cosas —que, si hay arranque, en un solo presupuesto se podrían conseguir—, preparación del terreno, mediante una propaganda activa entre los políticos, para llegar al sueldo mínimo de "mil quinientas" pesetas.
4.º Consignación en el presupuesto del Estado de la nueva escala para funcionarios de las secciones administrati-

vas, con algunas mejoras y adiciones, de modo que personal y material vengan a depender absolutamente del ministerio.

5.º Aumento de inspectores e inspectoras, desaparición del sueldo mínimo de dos mil quinientas pesetas y creación de una nueva categoría en correspondencia con la de maestros y las de Normales.

6.º Crédito suficiente para regularizar la escala de sueldos de los profesores normales, hoy muy desigual, y equiparación de los sueldos de varones y mujeres.

7.º Regularización de los sueldos de los profesores de Música en las Normales.

8.º Crédito especial para excursiones científicas, artísticas y pedagógicas de alumnos de las Escuelas Normales y de la de Estudios Superiores del Magisterio.

9.º Crédito especial para pensiones en el extranjero de maestros, inspectores y profesores normales.

10.º Aumento de la consignación para cursos de perfeccionamiento, de modo que puedan realizarse, por lo menos, en todas las capitales de distrito universitario.

11.º Aumento del crédito para las clases de adultos hasta difundir éstas por toda España, y para Cantinas y Colonias escolares.

12.º Dotación de la inspección médica, que no funcionará normalmente y con la intensidad debida mientras no se la pague.

13.º Aumento crecido de las cantidades destinadas a material escolar de adquisición directa por el Estado y a Bibliotecas circulantes.

14.º Crédito suficiente para crear cada año el mayor número posible de escuelas primarias (5.000 por año cuando menos).

15.º Crédito considerable (50 millones en cinco años) para construir edificios modernos de escuelas de propiedad del Estado.

16.º Graduación de todas las escuelas a medida que se disponga de locales adecuados.

17.º Nacionalización de todo lo referente a la enseñanza primaria pública, hasta el límite de las escuelas que cada localidad debe tener en correspondencia con su población escolar, y autorización a los Ayuntamientos para que, alcanzado ese límite y dotadas convenientemente todas las escuelas en el comprendido, puedan crear las de carácter voluntario que estimen conveniente.

18.º Desaparición de los estudios pedagógicos anejos a los institutos, creando en su lugar Escuelas Normales completas, con personal propio para todas sus enseñanzas.

19.º Reforma del programa de las Escuelas Normales. Más preparación para ingreso: más años de estudio, simplificado el programa e intensificando la enseñanza con carácter profesional; un año de práctica en escuela, ocupando las plazas de interinos y recibiendo como beca el sueldo que ahora se da a éstos; título único de maestro nacional.

20.º Paso al Estado de las obligaciones de derechos pasivos, para evitar en lo futuro la carencia de fondos por el aumento de personal.

21.º Simplificación de trámites administrativos.

22.º Afirmación del escalafón general, depurado y completo, como base de los derechos del personal docente primario, y establecimiento de las corrientes de escala mensualmente.

23.º Principio general de reciprocidad entre el Magisterio, la Inspección y las Normales, sin menoscabo de la especialización indispensable en cada caso y de los derechos de la Escuela Superior del Magisterio.

24.º Elegibilidad de los maestros nacionales para el Senado, el Congreso y los Ayuntamientos, análogamente a lo establecido hoy para los profesores normales y los de otros grados de la enseñanza pública.

Todo esto, añadido a lo que se ha conseguido ya (reestableciéndolo en toda su pureza si fuese necesario), compondría el plan de reformas que considero, mejor dicho, que he considerado siempre indispensables, y que la falta de créditos, y sobre todo la falta de ambiente para conseguirlos tan de prisa como sería menester, han ido retrasando, e escalonando, o iniciando mezquinamente: pero por cuyo triunfo es necesario luchar con energía.

Creo que, a pesar de repetidas muestras de atonía o de indiferencia que la opinión ofrece, en los círculos políticos orientados a la moderna va abriéndose paso la convicción de que hay que acometer el problema de la enseñanza de una vez y con todo empeño, acabando con la broma, ya pesada de las promesas que no se cumplen. Esto me lleva a pensar que en un futuro próximo, si se organiza bien la propaganda de estos ideales en el Parlamento y ante el país, han de traducirse seguramente en artículos del presupuesto y en disposiciones reglamentarias. Todo es cuestión de "sentir", verdaderamente estas cosas, en vez de tenerlas tan sólo como banderín de enganche electoral o como plataforma de declaraciones enfáticas.

Con esto, y con tener la mano firme para que cada cual cumpla con su deber y se acaben los padrinzagos y las sensiblerías,—que sólo aprovechaban a los indignos,—la enseñanza primaria española y el Magisterio obtendrían en plazo

brevísimo aquellas condiciones indispensables para responder, aquella, a las necesidades de cultura del país y éste, a las exigencias de su propia dignidad y decoro, que consisten en estar bien pagado, considerado social y administrativamente y seguro de que los "vivos", los osados y los intrigantes no saltarán por encima de los cumplidores del deber.

NOTICIAS DE MURCIA

Ha salido para Madrid a asuntos particulares, el alcalde de Murcia señor Albaladejo.

Se encuentra restablecido de su enfermedad, habiendo salido a la calle, don Bartolomé Jesús Martínez.

Una gran suciedad y un gran abandono indican los dientes negros y sarrosos, por no usar la Pasta dentífrica Orive y el Lápiz del Polo a diario. Farmacias.

Da la iglesia parroquial de San Juan Bautista de esta ciudad, se han celebrado solemnes funerales, por el alma de la señora doña Dolores Benito, madre del coadjutor de dicha parroquia, don Angel Ugena.

Mañana visitará la comisión nombrada por el Ayuntamiento al concejal señor García Muñoz.

Hemos visto con agrado la disposición dada por el alcalde, respecto al arreglo en forma de los cables por las calles sea este cumplido con personal idóneo y algunos más, con objeto de evitar desgracias que como la de ayer lamentamos.

Mañana domingo se celebrará un baile de sociedad y máscaras en los salones del Teatro Circo.

Ha sido autorizado el vizconde de Ros para establecer una línea eléctrica para el alumbrado en Benijáfan y Torregüera.

La Jefatura de Obras públicas remite e nombramiento de perito a favor de don Pedro Cotoda.

La Jefatura de Obras devuelve informada la instancia de varios vecinos de Barqueros, interesando que el camino vecinal de Alcantarilla, en la carretera de Cieza a Mazarrón, pase por el centro del pueblo.

Los guardias del municipio han denunciado a una criada de la calle de Crédito Público, por arrojar aguas sucias a la vía pública y otra de la calle de San Patricio, por sacudir alfombras.

El día 2 fueron sacrificadas en el Matadero Municipal, las siguientes reses: Vacas, 2; terneras, 1; corderos, 13; cabritos, 21, y cerdos, 20.

Estos últimos dan un peso de 2.294 kilos, y las demás reses 457'25; dando un total de carne puesta a la venta el día referido de 2.751'25 kilogramos.

El juzgado de Yecla publica requisitoria llamando al sujeto José García Brotos, procesado por hurto.

En virtud de ascenso ha sido nombrado por el ministerio de Instrucción pública portero de la Biblioteca provincial de Murcia, don Andrés Comendador.

Ha dejado de existir, a los 51 años de edad, después de recibir los auxilios espirituales, la virtuosa señora doña Emilia Sánchez Arias, esposa del distinguido médico don Luis Conjero.

Tanto éste, como don Federico, don Antonio, don Ramón y don Julio, hermanos de la finada, reciben nuestro muy sentido pésame.

El Comité italo-español de Roma (POR TELÉGRAFO) Invitación a la Guerrero y a Mendoza Madrid 24.—A las 2 t.

El Comité italo-español de Roma ha teleografiado a María Guerrero y a Fernando Díaz de Mendoza, invitándoles a ir a aquella capital a representar tres producciones españolas en tres funciones de gala, que se proyecta celebrar con objeto de estrechar los vínculos de amistad entre los países latinos.

La primera función se dedicará al soberano de Italia; la segunda al Parlamento y al cuerpo diplomático, y la tercera a la colonia española.

Dato y Sanchez Guerra (POR TELÉGRAFO) Sin despacho Madrid 24.—A las 4 t.

El presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación después de asistir a la inauguración de la asamblea de las Cajas de Ahorro, marcharon a sus respectivos domicilios sin concurrir a sus despachos oficiales.

TANGER Suceso sangriento (Por telégrafo) Agente consular asesinado Madrid 24.—A las 2 t.

El agente diplomático francés M. Chavandier Valdrome, tenía invitados a comer a varios diplomáticos y otros individuos de la alta sociedad.

Chavandier, en el acto, despidió al cocinero. Este, irritado, sacó el revólver, disparándole tres tiros por la espalda, que desgraciadamente hicieron blanco.

El agente diplomático murió instantáneamente.

DIARIO RELIGIOSO

SANTORAL Día 25 de Enero.—Domingo III después de la Epifanía.—La conversión de San Pablo, Apóstol, 36.—Nuestra Señora de Belén.—Santos Proyecto y Marino, mártires, franceses, 681.—San Poppon, abad, francés, 1048.—San Ananías, mártires.—Nuestra Señora de las Victorias. Santa Elvira, virgen.—Santos Sabino, Donato, Máximo y San Agapo, mártires.

La misa y oficio divino son de la octava de la Dedicación de la Santa Iglesia Catedral, con rito doble mayor y color blanco.

MES DE ENERO Consta el mes de Enero de 31 días. El toque de Alba, a las cinco y media de la mañana.

El toque de Oraciones, desde el día 1.º hasta el 15, a las cinco y media de la tarde; y desde el 16 hasta el 31, a las cinco y tres cuartos de la tarde.

VELA Y ALUMBRADO Por la mañana se descubre a las ocho. Por la tarde se reserva a las cuatro y media.

El día 25 estará la Vela y Alumbrado en la rectoral de Santa Catalina por la intención de quien la custodia. El día 26 en la misma iglesia.

Capilla de María Reparadora.—Se expone Su Divina Majestad a las siete; se reserva a las cinco.

CULTOS En la Catedral.—El coro a las nueve de la mañana, con misa de Prima y conveñtual; y por la tarde a las tres.

En Santo Domingo.—El ejercicio del mes del Corazón Inmaculado de María, se hace por la mañana en la misa rezada de las ocho y con exposición de S. D. M.

En la Capilla de María Reparadora.—Solemne novenario que las religiosas en unión de su Asociación, dedican en Reparación y Desagravio a Jesús Sacramentado.

Por la mañana a las siete exposición y misa rezada; a las once misa con acompañamiento de órgano y motetes. Por la tarde a las cinco, Estación, Trisagio, novena, sermón que dirá el P. J. Manuel María Morgado, acto de Reparación y Desagravio, bendición y reserva.

En la parroquial de San Juan Bautista.—Solemne novena a Nuestra Señora de la Buena Estrella, por la mañana en la misa rezada de las ocho aplicándose por todos los asociados.

En la parroquial de San Nicolás de Bari.—Solemne novenario a la Purísima Concepción, por la mañana en la misa rezada de las ocho; y por la tarde a las cinco y media, predicando todos los días el eloquentísimo orador M. I. Sr. D. Francisco Frutos Valiente, canónigo de la Primada de Toledo.

En la iglesia de la Merced.—Novena en honor de María Santísima de las Mercedes, en memoria de su aparición en el Coro de Barcelona al glorioso San Pedro Nolasco; por la mañana en la misa rezada de las ocho; y por la tarde al toque de oraciones.

Aguilas DE TEATRO

En el Salón Ideal debutó ayer la compañía Comendador Montebuto, poniendo en escena por la tarde la hermosa obra de Linares Rivas, "La Raza" y por la noche el grandioso drama del insigne Benavente, "La Malquerida".

De "La Raza" muy poco voy a decir aun siendo mucho lo que se merece, pero plumas más autorizadas ya la calificaron como una obra muy digna de su autor y para no caer en redundancias, pues nada nuevo había de aportar con mi opinión, me concreto a repetir los aplausos que el público tributó a su autor.

En "La Malquerida" vimos una vez más el genio de Benavente, pero manifestado en tan diferente forma, tan contrario a como siempre le vimos que nadie hubiera reconocido en esta obra al autor de "Los intereses creados".

El gran Benavente, el que siempre nos habló, bien por boca de un filósofo, de un aristócrata o de un artista, hoy nos habla en otro lenguaje tan rudo, tan tosco, tan distinto de como siempre le vimos que en nada (sino en el sublime) se parece al Benavente conocido.

El autor de "Los intereses creados" ya nos reveló su ingenio en esta y otras obras, pero por si alguien dudaba, si todavía existían quienes le regateaban su valor, da a la luz "La Malquerida" con la que nos dice ya no se concreta a pinceladas sino que empujando la brocha traza en el teatro la realidad de la vida.

El público que atento presenció la representación de "La Malquerida" aplaudió entusiasmado.

La compañía, en unánime opinión con opinión con el público, diremos que no es lo que esperábamos.

Suponíamos confirmar la opinión que hasta nosotros llegó, pero tal no ha sido; notamos bastantes deficiencias en todas las partes.

Durante la representación de las obras hubo mucho de precipitación, lo que hizo que el público no se diera la cuenta debida de las escenas más culminantes.—23-1-914.

Círculo de Bellas Artes Conferencia de Ruiz-Funes

Esta tarde a las seis y media dará su anunciada conferencia, en el salón de actos de esta Sociedad, el Doctor en Derecho don Mariano Ruiz-Funes. Disertará sobre el tema "La novela rural y el regionalismo literario".

Instrucción pública

El alcalde de Cartagena comunica al jefe de la Dirección de primera enseñanza que se han llevado a efecto los traslados de los maestros de dicha ciudad...

Carne decomisada

Ha sido decomisada una res que pesa 11 kilogramos que quería entrar de matute un hombre de una capa.

El alcalde de Alhama interesa que se provean en propiedad con la mayor urgencia posible las escuelas de niños que se encuentran servidas interinamente en aquel término municipal.

Registro civil

JUZGADOS San Juan.—Defunciones, 7; nacimientos, 2; matrimonios, 2. Catedral.—Defunciones, 8; nacimientos, 7; matrimonios, 0.

Almanaque de "La Moda Práctica"

Esta popular revista de modas, que tanta aceptación ha tenido, acaba de publicar un magnífico Almanaque, que corresponde al número 315 de La Moda, y consta de cuarenta páginas ilustradas con profusión de grabados artísticos y composiciones de conocidos escritores.

Además, una artística cubierta, un índice alfabético de los Santos del año, y otras curiosidades, amenizan este trabajo que ha sido editado con todo gusto en los talleres de EL LIBERAL, de Madrid.

Este Almanaque será regalado a cuantos se suscriban a La Moda Práctica, y satisfagan un trimestre, semestre o año de suscripción.

En esta región, pueden dirigir sus pedidos a la administración de EL LIBERAL, Murcia y enviando por giro postal el importe de 2'25 pesetas por cada trimestre.

Los sucesos de Marruecos

TETUAN Incendio en el barrio moro Madrid 24.—A las 2 h. Dicen de Tetuán que en el barrio moro se incendió una pequeña tienda propiedad de un comerciante hebreo.

Combinación diplomática

Nombreamientos de embajadores Madrid 24.—A las 9 n. En breve se firmará una combinación diplomática nombrando embajador de Viena a Castro Karaleiz y de San Petersburgo al conde de Cartagena.

El conflicto de Riónto

Comisión arbitral Madrid 24.—A las 9 n. Se ha reunido la comisión arbitral de Riónto. Concurrieron los consejeros de la compañía. Informaron a la comisión sobre diversos extremos.

El trabajo se hace con normalidad. Hay gran ansiedad por conocer el laudo de la comisión arbitral.

Artículos de EL LIBERAL EL LIBERAL de Madrid publica artículos tratando del conflicto.

Son leídos con verdadero interés, siendo muy aplaudidos por la opinión.

MELILLA

Noticias oficiales Madrid 24.—A las 9 n. Noticias oficiales dicen que fundaron el "Vicente Roda" procedente de Málaga, llevando a bordo 934 reclutas, y el "Vicente Puchol", con 587 reclutas procedente de Cartagena.

Hasta ahora van incorporados 7.696 reclutas. En Sabadell reina tranquilidad. El temporal es persistente. Hay varios días que no se reciben correos.

Los ferroviarios portugueses POR TELÉGRAFO Se reanuda el trabajo. Madrid 24.—A las 9 n. La huelga de los ferroviarios portugueses ofrece mejor aspecto.

Los demás oficios les secundarán, reanudando el trabajo.

Dato a Sevilla POR TELÉGRAFO Fecha del viaje. Madrid 24.—A las 9 n. El día cinco de Febrero irá Dato a Sevilla para despegar con el rey que estará allí de regreso de la cacería del conde Doñana.

La Asamblea de Cajas de Ahorro (Por telégrafo) Sesión inaugural. Madrid 24.—A las 9 n. Se ha verificado la sesión inaugural de las Cajas de Ahorro.

El edificio del Monte de Piedad estaba adornado con colgaduras y plantas. El rey llegó acompañado del marqués de la Torreolla, recibiendo Dato, Sánchez Guerra, Quejana, Azcárate, el general Marvá, el Consejo en pleno del Monte de Piedad y otras personalidades.

El rey se dirigió al salón de actos mientras más de 400 niños entonaban el himno escolar de provisión. El rey ocupó la presidencia teniendo a sus lados a Dato, Azcárate, Presidente del Monte, Marqués de la Mina, general Marvá y Sánchez Guerra.

El salón estaba totalmente ocupado por los asambleístas. El rey declaró abierta la sesión, concediendo la palabra al marqués de la Mina.

Este habló agradeciendo la presencia del rey y recordando que el padre del monarca fué quien colocó la primera piedra del edificio.

Dijo que el Monte de Piedad guardará imperecedera memoria de las dos ocasiones en que los reyes han visitado su casa social.

Seguidamente habló el presidente de la Caja de Ahorros de Zaragoza señor Jordiel, quien historió la fundación de las Cajas de Ahorro, su desarrollo y el gran incremento que ha tomado en tres cuartos de siglos, señalando la abnegación y el patriotismo de sus Consejos de Administración.

Pide el protectorado oficial, para que se faciliten de ese modo las operaciones de las Cajas de Ahorro.

Pide la unión de las Cajas de Ahorro y de los Institutos de Previsión y de Reformas Sociales.

Dice que hay que llegar al acertado aprovechamiento de las Cajas de Ahorro, implantando cooperativas y sindicatos, casas baratas y escuelas.

Termina su discurso saludando al rey y a los asambleístas.

El general Marvá saluda al rey ofreciendo la cooperación del Instituto de Previsión congratulándose de las numerosas representaciones que asisten a la Asamblea, esperando lisonjeros resultados.

Elogia el apoyo que presta el rey al desarrollo de fecundas iniciativas como son las de la colonia de la Prensa y de la Mutualidad Escolar, construyendo el monarca por su cuenta barriadas de obreros en el Pardo, en Sevilla y en Madrid.

Elogió grandemente a Azcárate. Este hace uso de la palabra congratulándose de la presencia del monarca. Cuando se trató de realizar este acto —dijo— temi que en nuestro país existieran rancias preocupaciones, que impidieran el auxilio que se pretendía demandar de estas entidades para la ejecución de proyectos tan interesantes como el de las casas.

La realidad ha demostrado que en España se existen esos prejuicios. Se trataba de una lucha entre lo antiguo y lo nuevo; había que enlazar ambas tendencias insertando lo nuevo en la parte sana de lo viejo y desde el primer momento proclamamos la necesidad de una independencia absoluta dentro de la unidad de la acción.

En estas entidades no debe demandarse protección del Estado, sino justicia.

Los imprevisores fian más en el azar de un premio de lotería que en el ahorro.

Recuerda las frases sobre el azar cambiadas entre Francisco el Grande y Voltaire.

Termina invocando los dictados del derecho moderno y la obligación de prestar al pequeño ahorro los auxilios que sean precisos.

El rey y todos los concurrentes le ovacionaron. A continuación el rey leyó un discurso ensalzando la labor social de las Cajas de Ahorro, elogiando los retiros de ancianos e imposibilitados y la construcción de casas baratas.

Me adhiero —dijo— a la aspiración de todos y mi Gobierno os dará el auxilio preciso para que extendáis vuestra obra.

La deliberación de la asamblea contribuirá al progreso de nuestra amada patria.

Estad seguros de que atender las necesidades de los humildes constituye la más elevada misión de las clases directoras.

El rey declara abierta la segunda asamblea de las Cajas de Ahorro, levantando la sesión.

Todos los concurrentes, en pie, ovacionaron y vitorearon al monarca. El rey abandonó el local del Monte de Piedad, mientras los niños entonaban nuevamente el himno de Previsión.

El acto ha sido brillantísimo. El Consejo de Administración del Monte de Piedad obsequió con dulces a los niños que asistieron.

SECCION FINANCIERA BOLSA

Table with columns for Cotización Madrid 24 (9 n.) and Cambios. Includes entries for Interior, Fin., Próximo, Amortizable, Banco, Editorial España, Banco de Cartagena, Francos, and Libras.

Lucena

En el paraje de la dehesa del Cañaveral se ha encontrado asesinado al anciano Salvador Juan Cordón.

Para cometer el asesinato le amordazaron y le envolvieron la cabeza con un saco, le amarraron los pies y manos y le metieron un colchón.

El móvil ha sido el robo. El anciano vivía solo. Se cree que el suceso ocurrió hace diez días.

El esclarecimiento del crimen es difícil por las circunstancias que le rodean.

EL EXMINISTRO BURELL

Enfermo Madrid 24.—A las 9 n. Se encuentra ligeramente enfermo el exministro y periodista Julio Burrell.

Maura y García Prieto

Restablecidos Madrid 24.—A las 9 n. Se encuentran restablecidos de los pequeños enfriamientos que han sufrido los expresados del Consejo señores Maura y García Prieto.

Concesiones del Toisón

Firma regia Madrid 24.—A las 9 n. El rey ha firmado el decreto concediendo el Toisón de oro al duque de Vendover, conde del príncipe Alfonso de Baviera.

En honor de un diplomático

Los representantes extranjeros Madrid 24.—A las 9 n. El encargado de negocios de España en Tánger comunica que en la legación alemana se reunieron los representantes extranjeros para acordar los honores que se le han de tributar al cadáver del diplomático francés asesinado ayer.

El Gobierno ha ordenado que asistan al entierro las tripulaciones de los barcos españoles, tributando honores. Además se ha pesameado al Gobierno francés.

El cadáver del cónsul francés

De Tánger comunican que el cadáver del cónsul francés es velado por los soldados policías y por marineros franceses.

Está rodeado de numerosas coronas. El criminal es un alcohólico. Ha declarado que no sentía el haber cometido el crimen pues lo tenía premeditado.

EL SELLO INSTANTANEO Y ER. CURA en 5 MINUTOS el DOLOR DE CABEZA en todas partes del MUNDO y CALMA el mismo tiempo cualquier DOLOR, por fuerte y agudo que sea, JAQUECAS, NEURALGIAS, MIGRAJAS, COLICOS, DOLOR de MUELAS y DIENTES, DOLORES REUMATICOS, etc. SOLO CUESTA UN REAL. Desconfiese de todas las imitaciones. De venta: FARMACIA CATALAN de M.Rebordosa, Plaza S. Julián y en todas las demás Farmacias y Droguerías de importancia.

Añadió que el cónsul lo había perdido por negarse a servirle la cena. Entonces —dice— subió a su cuarto, cogió un arma y pidió hablar con el cónsul y tras breves explicaciones y al verlo de espaldas aprovechó la ocasión para dispararle. Se cree que las exequias serán el martes. El cadáver se le repatriará en un crucero.

VIGO POR TELÉGRAFO La escuadra inglesa Madrid 24.—A las 9 n. Ha marchado por la vía de Arosa la escuadra inglesa para comenzar las maniobras.

El ministro de Instrucción (Por telégrafo) Satisfecho de su viaje Madrid 24.—A las 9 n. El ministro de Instrucción pública señor Bergamín se muestra satisfechísimo de las muestras de patriotismo que ha observado en su viaje a Barcelona. Visitas Bergamín ha recibido la visita de una comisión de maestros para pedirle el aumento de sueldo y de recursos para material de escuelas.

Conferencia telegráfica

EXTRACTO Madrid 25.—A las 1 md.

La sala del Supremo ha dictado auto de prisión contra el expeditado don Félix Azzati, por no presentarse para la celebración de un juicio oral.

—Por noticias oficiales se sabe que en Vitoria han celebrado una reunión los senadores y expeditados de todos los partidos de la provincia, acordando presentar a Dato para candidato a diputado.

—Se ha comentado el suceso siguiente del Diario Universal. Observábase al comentar la concesión de las mercedes y condecoraciones del rey que a diferencia de lo que constantemente se había hecho durante los cuatro años de gobierno liberal, esta vez ha prevalecido un criterio exclusivamente en favor de una clase y un partido.

—Si esto se ha hecho para entender una homogeneidad es en tales materias señal de progreso por lo que habremos de felicitar al Gobierno por haberlo así realizado.

—La comisión arbitral de Riónto ha estado reunida hasta las ocho de la noche quedando acordado el laudo.

Se volvió a reunir esta mañana para razonarlo, redactarlo y entregárselo por la tarde a los litigantes.

—Alfau se queda en Madrid en situación de cuartel.

—Se ha suspendido hasta el lunes la cacería regia de Malpica.

El rey marchará mañana noche. —En el Ayuntamiento se ha verificado una recepción en honor de los delegados de la segunda conferencia nacional de las Cajas de Ahorro.

Verificóse en el salón de sesiones que estaba adornadísimo.

La enorme concurrencia era selectísima, asistiendo también las señoras.

Hicieron los honores el alcalde y los concejales.

La banda municipal amenizó el acto. —En Garganta de Olla (Cáceres), han ocurrido 30 muertos a causa del tifus exantemático.

Hay muchos atacados y pasan de 25 los casos graves.

—En Villagarcía fundaron cuatro divisiones de la escuadra inglesa, 14 unidades con 800 hombres.

El almirante cambió visitas con las autoridades. —Ciudad Real. En Puertollano se ha encontrado gravemente herido el minero Manuel Lozano quien dijo que le hirieron dos compañeros.

—Cádiz. Entra de arribada forzosa el vapor "Benlliure" que llevaba a Larache 500 reclutas. Se ha recrudecido el temporal. Los alcaldes de Medina Sidonia y Rota piden civiles ante la excitación de los obreros que están hambrientos por la crisis obrera. —Barcelona. Anoche unos ladrones intentaron robar los almacenes de "El Siglo". El vigilante que recorrió las galerías

GARGANTA NARIZ Y OIDO. DR. PEREZ MATEOS. CONSULTA GRATIS EN EL HOSPITAL. VENÉREO SIFILIS PIEL Y D. J. BERMUDEZ. GLORIA, 80.

Tomás Aznar é hijos. INGENIEROS CONSTRUCTORES.—ALICANTE. Motores a gas pobre, Bombas, Elevaciones de aguas, Molinos de aceite, Armaduras, Puentes metálicos & c. SE DESSEA UN BUEN AGENTE.

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE ELECTRICIDAD. Almänna Svenska. Oficinas Centrales: MADRID—Juan de Menz, 19. Filial de Murcia y su región—Príncipe Alfonso, 11. Maquinaria y material eléctrico—Motores—Dinamos—Transformadores. CENTRALES ELECTRICAS COMPLETAS PARA ALUMBRADO Y TRANS. PORTES DE FUERZA. INSTALACIONES PARA RINGOS—MAQUINARIA PARA MINAS. Motores de gas "Daniell"—Motores "Diesell". Proyectos y presupuestos gratis.

TOS FERINA. JARABE ANTIFERINO MORENO. El más científico remedio para la tos ferina o coquechule. Basta tomar las primeras dosis para notar una inmediata mejoría amoviendo los bruscos accesos de tos y aminuando la intensidad y dureza de la misma. De venta en la Farmacia de J. Moreno, plaza de Camacho, 25.—Murcia. PRECIO DEL FRASCO, 2 PSETAS. Diabéticos: Da resultados positivos la solución anti-diabética Agatángelo (Uranio Arsan).—De venta en todas las farmacias.

Publicidad en EL LIBERAL. Servicio de esquelas y anuncios. EL LIBERAL, merced a su bien montado servicio de confección, puede admitir anuncios y esquelas hasta una hora antes de cerrar sus ediciones. Las esquelas, para la primera plana, deben obrar las órdenes en nuestro poder con dos horas de antelación a la salida del periódico. Los precios de esquelas son muy económicos: desde 5 pesetas en adelante. De los anuncios, desde 50 cts. A todas horas del día y de la noche, se reciben encargos en las oficinas de EL LIBERAL. EL LIBERAL es el periódico de mayor circulación de Murcia y de la región.

Espectáculos. Circo Villar. Secciones cinematográficas todos los días desde las seis de la tarde. Cine Varlettés. Programa para hoy domingo: A las 4, «Las Bribonas». 5, «Banda de trompetas». 6, «Ruido de Campanas». 7, «El Contrabando». 9, «Reina Mora». 10, «Granujas». 11, «El ratón» y «Apaga y vámonos». Y notable programa de películas.

Exposición semanal. Comedor estilo inglés. Mesa ampliable.—Aparador chino.—Trinchero.—Seis sillas tapizadas de imitación a piel macizo de satén-nogal.—Lunas biseladas. Pesetas 455 Pesetas. Variación todos los domingos. Sucesores de José Martínez Illán.—Ruipérez, 5 y 7.—Murcia.

JOSÉ MARIA MARTINEZ ZANORA. MÉDICO AUXILIAR DE LA MATERNIDAD. Enfermedades de la metriz. ASISTENCIA A PARTOS. Consulta de 3 a 5.—Merced, 9, Murcia.

